
日  時：平成 26年４月 30日（月） 18時 30分～20時 15分 

場  所：古懸地区公民館 

対象町会：古懸 

参 加 者：22名 

 

内   容 

（市民からの要望・質問） 

○市として、古懸の公民館の耐震や指定管理について、どのような計画を立てているか。 

（市の回答） 

・古懸公民館は老朽化のため、大きな地震があった場合に倒壊の可能性があるという指摘

を受けている。耐震補強したらいいのか、建て替えなければならないのかの検討が必要

だが、建て替えるとしても、今は国の補助などもなく、市単独での建設となるだろう。

最近建てた集会所としては柏木町の集会所がある。大きな集落だが集会所は小さく作ら

せていただいた。この施設は大きく、耐震補強の場合は費用もかかると思われる。 

・市全体の集会所が古くなっている。他の集会所も耐震診断をしていない状況である。耐

震診断をして補強するか、建て替えするかについては、古懸だけではなく市全体で考え

ていかなければならないと思っており、今のところは白紙の状態である。 

・耐震補強が必要であることは聞いている。概算費用も把握している。1,000万円を超え

るような費用をどうすればいいのかを検討していかないといけないと思う。平賀、尾上

地域の集会所と比較しながら進めていくことになる。ここも含め、市全体で考えていき

たいので、もう少しお待ちください。 

（市民からの要望・質問） 

○耐震、指定管理について関連して伺いたい。ここは避難所にもなっているはずだが、設

備や備品が不足している。新築または補修するまでの間に公民館としての機能を果たせ

るように整備してほしい。 

○ここは公民館だが、実質的に町会施設になっている。もし新築するのであれば、補助金

はないとしても起債など使えないか。また、平賀地域と比較して古懸は世帯数も少なく、

運営するには１世帯あたりの負担が大きい。平賀ではどのくらい負担しているのかを調

べていただき、市でその差額を補てんするなどしていただきたい。 

（市の回答） 

・平賀地域は自治公民館（町会で運営）、碇ヶ関は地区公民館（村で運営）のような性格の

ものであり、もともとのスタートがちがう。１つの市になった時にどのようにとらえれ

ばいいのか難しいところである。今、市で考えているのは市で建てて地域で管理する方

式（指定管理）。人口が減っていくことを見据えて公民館、コミュニティのあり方を考え

ていかないと思っている。町会費の考え方も町会によって違うだろう。財産区の有無に

よっても違う。 

・古懸公民館は公民館設置条例に地区公民館として位置付けられている。他に久吉、碇ヶ

関、猿賀、東公民館も同様である。ただし、実際に公民館としての機能を果たしている



のは碇ヶ関公民館のみである。ここの施設を教育機能をもった公民館として続けていく

のは無理だと思うが、講師や職員が出向いて公民館事業を行うことは可能だと思う。 

（市民からの要望・質問） 

○林道が豪雨で壊れたので直してもらうために市役所にかけあっても「予算がない」とい

われどこに行けばいいかわからないでいる。自分で所有している機械で直した時期もあ

ったが、集中豪雨で側溝も埋まっており、道路の真ん中を水が流れるようになってしま

った。グレーダーで平らにしてしまうのでこのようになる。手間がかかっても盛り上が

った形にしないと側溝に流れていかない。 

（市の回答） 

・経済建設課でも確認した。土木課にも手配している。もう少しお待ちください。 

（市民からの要望・質問） 

○台風 18号の災害復旧について、ライフライン関係については早急にお願いしたい。市に

見てもらったところ、「好きで住んでいるのだから仕方ないだろう」と言われた。林道も

必要かもしれないが、生活にかかわるところは早くやってほしい。 

○冬季の除雪について、村であった時はよかったが、合併してからよくない印象がある。

自分も建設会社に勤めており経験があるが、生活にかかわるところを迅速かつ丁寧にや

っていただきたい。排雪も必要と感じている。 

（市の回答） 

・市役所の職員の発言についてはお詫び申し上げる。現在、接遇向上に取り組んでいると

ころである。４月１日に職員に対し「市民に立場に立って考えてほしい」「現場に行くこ

と」「市役所内の横の連携をとること」「対話を重視すること」「新しいものに挑戦するこ

と」の５つについて訓示したところである。 

・災害復旧について農家が春先から農作業に入ることができるようにするため、農地災害

から入札に入った。一部遅れているところもあるが、これは被災箇所が多く、一つの業

者で何箇所も抱えておりなかなか進まない現状もある。また、業者も機械のリースの順

番待ちであり、なかなか進んでいない要因もある。まずは農作業のために農地から進め

させていただき、道路については現状で通れるようであれば待っていただきたい。 

・最初の報告では被災箇所は 150箇所と聞いていたが、雪が融けて確認したところ 300箇

所もあった。現在 150箇所は測量している。残りの 150箇所は６月中に設計を完了し７

月発注を目指す。 

・除雪について、どの業者も同じ技術でできるよう研修会を開いているが、中には技術が

伴わない場合もある。連絡いただければ指導する。排雪についてやればいいことはわか

っているが倍の費用がかかる。弘前市など、市街地が密集しているところはやらざるを

得なくてやっているが、当市は空き地等があるため、最低限にとどめている。碇ヶ関地

区が一番多くやっている。ただ、昨年は少雪であるので回数は少なかった。ご指摘いた

だければ必ず現場は見に行くのでよろしくお願いする。 

・機械が足りないと言ったが、実は職員も足りない。行財政改革で減らしたものの、技術

職が少なく設計が遅れていることもある。 



（市民からの要望・質問） 

○古懸の坂について、温泉を使ったロードヒーティングをやっているが、なかなか融けな

い。除雪も夜中の早い時間にくるのでその後降った雪が残る。むしろ湯を止めて小型除

雪機械を置いていただき、地区の人間で作業をするというのはいかがか。 

○診療所、公民館等の駐車場が除雪した雪を積み上げているがいいのか。何かあった時に

集まる場所であるので、機械の操作ができる職員を常駐させ除雪させてはどうか。 

○町会で持っている機械（タイヤショベルなど）を使って除雪をするので燃料費を補助し

てほしい。 

（市の回答） 

・坂の雪が融けていないことは把握していなかった。時間帯を遅くするなど除雪機がいい

のか検討したい。 

・除雪機の件については土木課に検討させたい。 

・機械を操作できる職員は３人いるが、１台に２人必要なため現状では１台しか動かせな

い。 

・ここ専用の除雪機を置くことは無理かもしれないが、地域で困っていることを地元でで

きることがあればやっていただき、市は経費を出すやり方を進めたいと思っている。 

（市民からの要望・意見） 

○除雪業者としても碇ヶ関は雪が多く大変だと言われている。「地域の人で除雪を」と言っ

ても非常に危ないと思う。地域の人にパトロールを委託して除雪が必要な場所があれば

支所へ連絡し進めるという対策もあるのではないか。除雪後の状況の確認なども必要で

はないか。 

（市の回答） 

・貴重なご意見をいただきありがとうございます。参考にしながら考えて参りたいと思い

ます。 

（市民からの要望・意見） 

○温泉の指定管理について、古懸町会では今年度の４月から３カ年の指定管理の契約を締

結したところであるが、この先も指定管理料の打ち切りはしないでほしい。 

（市の回答） 

・非常に難しい問題である。これまでに議会でも問題になったこともあり、昨年も２回ほ

ど話し合いを持ったと聞いている。市内で温泉をもっている町会はいくらもない。古懸、

久吉の他、猿賀に２か所あるが、猿賀は住宅を分譲する時の契約なので廃止はできない。

旧平賀にはふれあいセンターがあり、これらが市でお金を出してやっている温泉である。

平賀地域では高齢者ふれあいセンターを作る時、地域の温泉から反対が出たので、代わ

りに入浴ラリーの助成をした。お客が多くいくように仕掛けをしたと記憶している。現

在は指定管理料として 50万円を出すことにしているが、市全体のバランスを考えると、

今後もこの金額をこのまま出し続けていくことを市民に理解してもらうことは難しいと

思う。すべて役所で抱えるのではなく、地元に移していくことを進めている。今日のと

ころは「はいわかりました」と言えないところである。市役所の中でも議論を進めてい



きたいと思っている。 

（市民からの要望・意見） 

○碇ヶ関は合併後、平川市の玄関口となった。碇ヶ関は従来から温泉の村であり、今はや

めた旅館もあり衰退してきたものの、温泉は碇ヶ関のいいところである。平賀や尾上に

は古懸のような運営をしている温泉はないというが、みんな同じに考えるのではなく、

これは碇ヶ関地域の特徴ということで考えてもらえないか。 

（市民からの要望・意見） 

○温泉の指定管理について、赤字の施設だけを指定管理とするのではなく、黒字の施設（温

泉会館など）と組み合わせて指定管理としてはどうか。赤字のところだけを指定管理し

ていては続かないのが見えている。 

（市民からの要望・意見） 

○我々は経営努力もしている。10時からの営業を 12時 30分からの営業（時間の短縮＝経

費削減）にしたり、係員を３人→２人にして赤字を無くそうとしている。多少の値上げ

も考えているので、その辺の努力も考えていただきたい。 

（市の回答） 

・市全体として考えて、公平性で判断することとなる。財政面も同じである。市長も地域

の事情を聴きながら進めていくつもりであるので、これからもお互いに話をしていい方

向にもっていきたいと思っている。 

（市民からの要望・意見） 

○合併協議の時は、古懸の温泉があることをわかった上で合併したはずである。今になっ

て切り離すことはできないのではないか。 

（市民からの要望・意見） 

○時がたてばやり方が変わることもあるとは思うが、ここだけが違うからといって、地域

の特色をなくすようなことをすれば地域はつぶれると思う。地域でも約半分の人しか温

泉を使っていないが、赤字補てんのためにその人たちからも 2,000円ずつ集めており、

努力はしている。温泉は碇ヶ関の特色であるので、なんとか残してほしい。 

（市の回答） 

・指定管理は民間でできることは民間で自由にできるようにと始まった制度である。入浴

料についても今は 150円だが、条例の範囲（上限 420円）で上げることもできるので、

話し合いをしながらいい方向にしてほしい。たくさん人が来るように工夫してほしい。 

・温泉会館と一緒に指定管理することについては、今は温泉会館の指定管理を受けてくれ

るところはいないが、今後古懸と合わせて指定管理を受けてくれるところがあれば大歓

迎である。 

（市民からの要望・質問） 

○条例改正後の入浴料 420円というのは県の基準だと思うが、地域による入浴料の差は仕

方ないと思う。経営努力ということで、市外からの誘客などといわれても、場所的にな

かなかわかりにくいと思う。町会では、歩いて温泉にいけるのでとても助かっており、

無くしたくはない。今後、温泉だけにしぼった懇談の場を設定していただきたいと思っ



ている。 

（市の回答） 

・温泉については、時間をかけながらみなさんと話し合っていきたいと思っている。要望

があれば時間の調整をしていきたい。それまでに町会内でも話し合いをしてほしい。 

（市民からの要望・質問） 

○温泉の付近にある市道に出てきた樹木（くるみの木）が危険である。所有者の承諾を得

ないといけないのはわかるが、市道であるので、所有者と話し合いの場をもっていただ

いて対処していただきたい。支所にも町会を通して何回かお願いしている。市役所でも

所有者へお願いしているはずであるが、高いところであり簡単に切ることができず、所

有者がやらないからといって放っておくのもどうか。 

（市の回答） 

・現場をもう一度確認して対応したい。 

（市民からの要望・質問） 

○公共施設の樹木でも危険なところもある。碇ヶ関公民館の駐車場裏の木がせり出してい

る。職員でも対応できないだろう。古懸公民館裏の桜の木もだいぶ枝が出ているので、

対応をお願いしたい。 

（市の回答） 

・その場所は確認していなかった。現場を確認して必要であれば予算措置をする。 

（市民からの要望・質問） 

○今年度の小学１年生が５人である。ここは場所的に統合も大変だし、将来的に複式にな

ることもあるのかと思っているが、市ではどう考えているか。 

（市の回答） 

・この地域の学校がなくなるということはないように頑張っていかなければならないと思

っている。私の地元の広船小学校も複式であったが、やはりうまくいかないこともあっ

た。新屋の懇談会でも若い人の出会いの場を増やしてほしいという要望もあった。商工

会と一緒になってやっていきたい。また、少子化対策としては、第２子からの保育料を

無料化したところだが、その前に第１子ができなければならない。少子化対策は今後も

考えていかなければならない。何とか地元の人たちに、子どもたちを増やしていってほ

しいと思う。こればかりは役所だけではどうにもできないところでもある。 

・碇ヶ関小学校は急激に児童数が減っている。H18で 133人、H21は 89人、H26は 71人で

ある。今年の１年生は５人だが、来年は２ケタに戻る予定である。複式学級になるには

要件があり、「隣接する学年が 16人以下であること」である。来年の入学者は 12人くら

いであるので今のところは心配ないが、将来的には複式の可能性が出てくる。複式にな

らないような学級運営ができる方がいいと思うので、市長の少子化対策も含め、子供を

産める環境づくりにご協力をお願いしたい。 

（市民からの要望・質問） 

○旧古懸小学校に入っていた企業が撤退してから校舎を解体し更地になったが、跡地の利

用計画はあるか。 



○公民館の桜の木、病気で花が咲いていないようだ。碇ヶ関保育園のあたりはよく手入れ

がされており、花がよく咲いている。伐採してしまうのではなく、手入れをしてほしい。

今は「役所でやってください」とまでは言いませんが、やることがあればそういう風に

お願いしたい。 

（市の回答） 

・旧古懸小学校は企業の倒産に伴い解体したところである。市有財産は有効に活用願いた

いので広報等に売却の記事を載せている。今のところは買い手はいないが、これからも

周知していく。 

（市民からの要望・質問） 

○公民館の「耐震補強」または「建て替え」が何年後になるのか、はっきり言ってほしい。 

（市の回答） 

・今ははっきり何年後ということはできない。市長からも検討するようにとの指示が出て

いる。議論を進めて早めに市の考え方をみなさんに提示したいとしか言えない。 

（市民からの要望・質問） 

○公民館の建設などで協議に来る時は、資料として「大きさ」「世帯の負担」などがわかる

資料を作成してもってきたほしい。 

（市の回答） 

・建て替えることになった場合は、そのような資料をもってくるつもりである。 

（市民からの要望・質問） 

○碇ヶ関の水道料金だけが高いのはおかしいのではないか。公平性を考えるなら是正して

ほしい。 

（市の回答） 

・碇ヶ関の水道料金が高いことは聞いているが、この地域の水道事業の始まりは、平賀、

尾上地域とはと違う。この地域の水道事業は、大鰐町と一緒にやるという計画で、投資

に対する償還計画や利用者数などを勘案して料金が設定されていると思う。もともとの

生い立ちが違うのだから、一緒にすることは難しいと感じている。 

 


